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РЕЗЮМЕ 

 

Эффективное функционирование системы налогообложения любой страны 

является залогом развития ее бизнес-среды. Каждая страна сама выбирает проводимую 

налоговую политику: с одной стороны, она не должна становиться бременем для 

граждан и организаций страны, с другой стороны, должна обеспечивать пополнение 

государственного бюджета, ведь для большинства стран основным источником 

государственных доходов являются именно налоги.  

Система налогообложения Республики Армения прошла долгий путь до 

формирования нынешней, и является достаточно развитой и адаптированной к 

условиям рыночной экономики. Однако проблемы в налоговом администрировании, 

особенно, по части прямого налогообложения, являются одним из важнейших вызовов 

для системы налогообложения Армении, а наличие крупномасштабного неформального 

сектора еще больше влияет на эффективность функционирования системы и 

пополнения государственного бюджета. Одним из лучших инструментов 

администрирования прямых налогов является система декларирования доходов и 

имущества населения. Данная система внедрена и функционирует в большинстве 

развитых стран, таких как Великобритания, Дания, Германия, Финляндия, Эстония, 

США и др. Данная система доказала свою эффективность на практике и как 

инструмент для сбора налогов, и как инструмент по борьбе с коррупцией. Учитывая 

актуальность темы и на основании проведенного анализа международного опыта, в 

рамках диссертационного исследования предлагается внедрение системы всеобщего 

декларирования доходов и имущества в РА, снижающей административное бремя и 

приводящей к росту эффективности сбора прямых налогов. 

Однако, модернизация системы прямого налогообложения в РА невозможна лишь 

с помощью системы декларирования. В этой связи в рамках диссертационного 

иследования тщательно изучены налоги на доходы в РА и других странах, представлен 

анализ и опыт внедрения налогообложения нераспределенной прибыли по нулевой 

ставке, а также отмены налога на прибыль и обложения распределенных дивидендов по 

ставкам подоходного налога и возможные макроэкономические изменения в РА в 

результате внедрения данных рекомендаций.  

Настоящее исследование посвящено рассмотрению вышеуказанных проблем, 

разработке соответствующих мер и оценке их влияния на экономику РА, частный и 

общественный секторы, что обусловило выбор темы диссертационной работы, ее 

актуальность и необходимость ее изучения. 



Объектом исследования является система прямого налогообложения в РА, а 

предметом исследования является внедрение системы всеобщего декларирования 

доходов и имущества населения, а также модернизация прямых налогов в РА. 

Целью исследования является внедрение эффективно действующей системы 

всеобщего декларирования доходов и имущества населения в РА. Достижение 

поставленной цели определило основные задачи исследования: 

 Выявить сущность и особенность системы декларирования доходов и 

имущества, а также эффективность ее функционирования. 

 Изучить международный опыт системы декларирования доходов и 

имущества. 

 Проанализировать особенности налога на прибыль и подоходного налога в РА 

и провести сравнительный анализ со странами ЕАЭС и ЕС. 

 Представить сущность, принципы и методы оценки налогового разрыва (tax 

evasion). 

 Оценить возможности расширения подоходного налога при допущении 

отсутствия теневого сектора. 

 Проанализировать действующую систему декларирования доходов и 

имущества в РА, выявить ее недостатки. 

 Представить методику расчёта административного бремени и выгод от 

регулирования и рассчитать с ее помощью затраты и выгоды для частного и 

общественного секторов РА от внедрения представленных рекомендаций. 

 Рассчитать влияние изменений налога на прибыль на макроэкономические 

показатели РА. 

К наиболее важным результатам исследования, содержащим научную новизну, 

относятся следующие пункты: 

 Разработана концепция реформирования системы прямого налогообложения 

РА посредством внедрения всеобщего декларирования доходов и имущества, 

а также отмены налога на прибыль и модернизации подоходного налога. 

 Выявлена возможность расширения налогооблагаемой базы по части 

подоходного налога населения РА за счет сокращения теневого сектора. 

 Разработана и обоснована отмена налога на прибыль в РА, а также оценено 

влияние этого изменения на макроэкономические показатели с 

использованием неоклассической динамической модели общего равновесия. 

 Разработаны и апробированы система всеобщего декларирования доходов и 

имущества населения РА, а также механизм оценки влияния внедрения 

данной системы на частный и общественный секторы с помощью 

предлагаемой методики оценки «административных затрат и выгод» («cost-

benefit analysis»). 
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ABSTRACT 

 

Development of the business environment in a country requires an effectively 

functioning tax system. Each country implements its own taxation policy based on the 

characteristics of the economy: on the one hand it should not be a burden for society and 

businesses, on the other hand, it should provide revenues for the state since taxes are the 

primary source of the government budget.  

In general, the taxation system of the Republic of Armenia is quite well developed and 

adapted to market economy. Nevertheless, not only the issues in tax administration, especially 

with respect to direct taxation, are one of the most important challenges in Armenia's current 

taxation system, but also high levels of the informal sector further affect the effectiveness of 

the system and hinder sufficient replenishment of the state budget.  

To this extent, the income and assets declaration system is considered to be one of the 

best instruments for direct tax administration, and has already been introduced in many 

developed countries, such as the Great Britain, Denmark, Germany, Finland, Estonia, USA, 

etc.  Its effectiveness has been proven both as a tool for tax collection, and as an anti-

corruption tool. Taking into account the relevance of the thesis topic and based on the 

conducted analysis of the international experience, it is proposed to introduce a mandatory 

income and assets declaration system, which will facilitate and enhance the direct tax 

collection and minimize administrative costs. 

However, modernization of the direct taxation system in RA solely through 

establishment and introduction of a mandatory income and assets declaration system is not 

achievable. Therefore, profit taxation system of RA and other countries, international 

experience of zero rate for undistributed profit tax system and its efficiency, profit tax and its 

macroeconomic effects on RA economy are also analyzed and evaluated within the 

framework of the dissertation thesis.  

All the above-mentioned constitute the rationale for the choice of the dissertation topic, 

its relevance and importance of the current research. Hence, it is devoted to the study of the 

addressed issues, development of corresponding measures and assessment of their impact on 

RA economy at large, as well as private and public sectors.  

The object of the research is the direct taxation system of RA. The subject of the thesis 

is implementation of mandatory income and assets declaration system of population and 

modernization of direct taxes in RA. 

The purpose of the dissertation is introduction of an effective mandatory income and 

assets declaration system in RA. To achieve the goal, the following issues were put forward 

and solved in the study: 



 To reveal the essence, main features and effectiveness of income and assets 

declaration system. 

 To study the international practice of income and assets declaration system. 

 To analyze profit tax and personal income tax systems in RA and carry out a 

comparative analysis of these taxes with EAEU and EU member states. 

 To present the essence of tax evasion and methods, principles of its calculation. 

 To evaluate the possible increase in the population income tax base by reducing 

shadow economy in RA. 

 To analyze the current income and assets system in RA by identifying existing 

problems and their consequences. 

 To present assessment of regulatory burden and benefits methodology and to 

conduct cost-benefit analysis for adoption of mandatory income and assets 

declaration system in private and public sectors in RA. 

 To assess the possible impact of changes in profit taxation system on 

macroeconomic indicators of RA. 

The most essential outcomes and scientific novelties of the study are summarized in the 

statements below: 

 The concept of reforming direct taxation system of RA has been developed by 

introduction income and assets declaration system, abolition of profit tax and 

modernization of personal income tax. 

 The possible increase in personal income tax base of RA population by reducing the 

shadow economy has been identified. 

 The abolishment of profit tax in RA has been developed and justified, as well as the 

impact of that change on macroeconomic indicators has also been conducted using 

neoclassical dynamic general equilibrium model. 

 Income and assets declaration system for RA population has been developed and 

tested by assessing regulatory burden and benefits for private and public sectors 

with impact assessment methodology. 

 


